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I'/ncidenfe e avvenuto a pochi metri dal punto ove perirono Pasolini e Saarinen 
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Ancora una ntacchia d'olio 
la causa delta tragedia monzese 

I tre corridori sono caduti durante la gara delle 500 « juniores »: si tratta di Renato Galtrucco, Carlo Chionio e Renzo 
Colombini - Inadeguata Vorganizzazione dei soccorsi - La morie di un centauro elvetico durante i campionati svizzeri 
disputatisi in Italia - Si impone la sospensione delle corse /incite non siano state stabilite adequate misure di sicurezza 

SERVIZIO 
MONZA, 8 luglio 

E' passato un mese e mezzo 
da quel tragico pomeriggio 
monzese quando perirono i 
due centauri Pasolini e Saari
nen. Da a Mora non si e piii 
corso sulla « stradale », il piii 
spettacolare ma anche il piu 
pericoloso dei due tracciati 
dell'autodromo di Monza; og-
gi si e tomato a correre e, 
a poche decine di metn dal 
punto in cui avvenne la tra-
gica caduta del G.P. delle 
Nazioni. altri tie centauri, 
anche se meno titolati, .sono 
periti in nome del motocicli-
smo, questo sport che diven-
ta sempre piu assurdo. Sono 
morti sotto un caldo sole e 
davanti ad un pubblico pies-
soche inesistente Renato Gal-
trucco. Carlo Chionio e Ren
zo Colombini, tre giovani di 
estrazione sociale diversa ma 
accomunati nella passione per 
le moto. 

Erano le 9.40 circa e da po-
co era iniziata la gara delle 
500 juniores. Di pubblico ce 
n'era pochissimo, dato che il 
clou della giornata, impernia-
to sulla 501) chilometri per 
moto di serie. sarebbe iniziato 
solo nella tarda mattinata. 
Conduceva sin dai primi giri 
Faccini con la Suzuki, segui-
to da Nonnoi (Yamaha). Die-
tro i due battistrada si sgra-
nava la muta degli in.->eguito-
ri capeggiata da Blegi (Hon
da), di cui facevano parte 
Tosolini (Honda), Piccirilli 
(Honda), Priggione (Honda). 
Piii distanziato seguiva un 
gruppetto composto da Gal-
trucco (Honda), Colombini 
(Suzuki). Chionio (Honda), 
Protto (Kawasaki), Altrocchi 
(Aermacchi). 

Al sesto giro quest'ultimo 
gruppetto non transitava da
vanti alle tribune centrali. 
Per alcuni minuti un oppri-
mente pesante silenzio scende 
sull'autodromo. Poi un ra-
gazzo, probabilmente addetto 
alia pista. cone gesticolando 
verso i box. E' il segnale che 
fa precipitare mtto nel pa-
nico e nel caos: siamo di 
nuovo in quella tragica at-
mosfera del G.P. delle Na
zioni. Gli stessi strazianti ur-
li, gli stessi gesti inconsulti 
di parenti e amici che voglio-
no sapere. che vogliono ca-
pire, che si rifiutano di cre
dere. Sopra il caos l'urlo lu-
gubre delle sirene. 

Le notizie giungono fram-
mentarie e contraddittorie, 
come sempre in questi casi. 
L'unica cosa certa e che sia
mo di nuovo di fronte ad u-
na catastrofe, accaduta — 
tragica ironia della sorte — 
proprio a pochi metri dal 
luogo dove perirono Pasolini 
e Saarinen. 

Sgomenti si attende di sa
pere qualche cosa di piii. Pas-
sano parecchi minuti prima 
che un'autoambulanza torni 
dal luogo dell'incidente. Si 
captano le prime notizie. 
Galtrucco e Colombini sono 
in fin di vita (moriranno po
chi attimi dopo il ricovero in 
ospedale). Chionio e pure 
grave, ma si hanno speranze 
di strapparlo alia morte (sa-
ranno speranze di breve du-
rata: anch'egli spirera dopo 
il ricovero, causa un col lasso 
cardiaco). Coinvolti nell'in-
cidente altri due piloti: Prot
to e Altrocchi, mai i due, 
fortunatamente, se la sono 
cavata con qualche escoria-
zione. 

Si tenta faticosamente di 
ricostruire la meccanica di 
questo ennesimo incidente 
mortale: si raccolgono le pri
me testimonianze ed i primi 
commenti. « Era il sesto giro 
— dice uno spettatore, uno 
dei pochi presenti sul luogo 
della sciagura — e il gruppo 
di testa era gia transitato 
quando sono sopraggiunti Co
lombini. Galtrucco e Chionio. 
Colombini improvvisamente 
ha sbandato e si e messo di 
traverso cadendo; Galtrucco, 
che lo seguiva a ruota, non 
ha potuto schivarlo e gli e 
finito addosso. Sui due e 
piombato Chionio ed e stato 
un groviglio di corpi e di 
macchine. Gli altri piloti che 
sopraggiungevano nuscivano 
per fortuna a schivare i tre. 
finendo sulle balle di paglia ». 

Un altro testimone dice in-
vece che a sbandare per pri-
mo e stato Chionio. In ogni 
modo la causa della tragedia 
e stata — sono in molti ad 
affermarlo — una macchia di 
olio lasciata pochi attimi pri
ma dalla moto di Blegi. 

Dice Tosolini: a Avevo da-
vanti a me Blegi quando ho 
notato che la sua Honda fu-
mava, classico sintomo che 
stava perdendo copiosamente 
olio. La conferma 17io avuta 
subito dopo quando alcuni 
spnizzi hanno coipito la ca-
renatura della mia macchina. 
Immediatamcnte ho rallentato 
e cambiato traiettona, evitan-
do di pas«^re sull'olio e lo 
stesso facevano Piccirilli e 
Friggione che mi stavano a 
ruota. Gli altri erano troppo 
Iontani e penso che non ab-
biano potuto accorgersi della 
nostra manovra. 

Passa il tempo e si scopro-
no i soliti sconcertanti retro-
scena. Al curvone mancavano 
le autoambulanze. « I primi 
soccorsi a Galtrucco — ci 
dice Oscar Bonera, uno dei 
pnmi accorsi sul luogo della 
tragedia — sono arrivati 15 
minuti dopo. Durante questa 
lunga attesa Galtrucco respi-
rava abbastanza regolarmente 
e il polso mi sembrava nor-
male ». 

Nella ridda dei commenti e 
delle piit o meno attendibili 
:«'stimonianze giunge laconico 
dagli altoparlanti il comuni-
cato della direzione corse, che 
annuncia Ja sospensione di 

tutte le competizioni in pro-
gramma. Poi il ccmunicato, 
facendo finalmente riferimen-
to aH'incidente, si limita a 
precisare che l'organizzazione 
non c'entra e che esso e da 
imputarsi ad un erroneo corn-
portamento di gara. Queste 
parole fanno scoppiare la tu-
multuosa protesta dei corrido-
ri presenti. Si assiste pure a 
qualche atto inconsulto, come 
il lancio di un sasso contro un 
vetro della direzione corse. 

Ancora una volt a dobbiamo 
convenire con chi ha avuto il 
coraggio di proporre di Miiet-
tere di correre fino a qiuuido 
non si siano risolti tutti i pro-
blemi che assillano il moto-
ciclismo moderno. Non si pu6 
trascurare l'assistenza medica, 
non si pub far correre moto 
superveloci sit piste di qua-
rantanni fa, non si pub mette-
re in sella a mostri che supe-
rano i 200 orari ragazzi che 
si avvicinano per la prima vol-
ta alle moto da velocitii, ai 
quah, come credenziale, e 
chiesta solo una licenza otte-
nibile presso qualsiasi moto-
club, senza nemmeno dover 
dimostrare che si e capaci di 
andare in moto. Non diciamo 
queste cose riferendoci ai pi
loti morti oggi qui a Monza. 
Certo Galtrucco, anche se con 
licenza «juniores », aveva e-

sperienza da pilota professio-
nista quale in effetti egli era, 
e lo stesso vale per gli altri 
deceduti; ma qttanti al via del
la 500 « juniores » erano alle 
loro prime esperienze e quan-
ti, soprattutto, avrebpero por-
tato per la prima volta in 
corsa un mostro da 750 cc ca-
pace delle prestazioni delle 
macchine da Grand Prix nel
la gara che sarepbe seguita? 

Riflettiamo tutti, nessuno 
escluso, ed evitiamo in fit-
turo altri tragici errori. 

Enzo Caniatti 

CASALE MONFERRATO, 8 luglio 
Un mortale incidente e ac-

caduto oggi durante le gare 
motociclistiche valevoli per il 
campionato svizzero in corso 
di svolgimento all'« Autodro-
mo Casale » di Morano sul Po. 
La vittima e Franz Hullinger. 
di 2-1 anni, di Birrhard (Zu-
rigo), il quale partecipava alia 
competizione a bordo di una 
« Honda 750». All'inizio del 
curvone che immette nel retti-
lineo dei «box», il giovane, 
dopo un'improvvisa sbandata, 
ha perso il controllo del mez
zo ed e andato a cozzare con 
estrema violenza contro le bal
le di paglia poste a ridosso 
del « guard-rail». MONZA — I reiti delle Honda dei tre tfortunati centauri. 

/ banditl iinora, non hanno dato akuna prow concreta di volere gwngere alia condusione della traqka menda 

La polizia di San Marino rompe gli indugi: 
da stamane si apre la caccia ai rapitori 

Sara avvertita la polizia italiana, per la parte di sua competenza - Lo stesso portavoce della famiglia Rossini 
dichiara che, in effetti, coloro che hanno telefonato potrebbero benissimo essere degli sciacalli - Drammatica 
prospettiva: esiste soltanto il dieci-quindici per cento di probabilita che padre e figlia vengano rilasciati incolumi 

SERVIZIO 
SAN MARINO, 8 luglio 

Nessuna -notizia di Italo e 
R'jssella Rossini, sequestrati 
nella notte tra il 28 e il 29 
giugno nei pressi della loro 
villa a Ca* Rinaldi, una deci-
na di chilometri dal centro 
storico. Familiari ed amici 
hanno vegliato per tutta la 
notte, nella vana attesa del 
« fatto nuovo ». 

II messaggio che il medico 
e la figlia avrebbero fatto 
pervenire ai familiari, tramite 
i rapitori, ha portato un mo-
mento di ottimismo; nessuno 
perb e ancora in grado di 
stabilire se i due godano ef-
fettivamente buona salute. 

Contatti 
inconcludenti 

« Anche se la famiglia Ros
sini pub continuare a spe-
rare, noi non abbiamo piu 
motivo per rimanere inatti-
vi. Dal momento del rapi-
mento sono trascorsi dieci 
giorni senza contatti capaci 
di dare tranquillita e sicu
rezza e pertanto la magistra-
tura ritiene non solo dove-
roso, ma anche legittimo, ri-
prendere la sua attivita, for-
se da domani stesso». Lo 
ha dichiara to oggi il dott. 
Francesco Viroli, commissa-
rio della legge, al quale fe 
stata affidata la direzione del
la indagine. « Della decisLone 
— ha continuato — verranno 
informate anche le autorita 
italiane. che possono trovar-
si attualmente in dilTicolta 
per questa richiesta di so
spensione delle indagini». 

La decisione della magistra-
tura sanmarinese, che nei 
giorni scorsi si era unifor-
mata ai desideri dei Rossini 
ed aveva praticamente igno-
rato il fatto, costituisce un 
elemento di estrema gravita 
ed importanza. 

Come reagiranno i Rossini 
a tale notizia? La nsposta 
definitiva sara faita perveni
re al dott. Viroli, che ver-
ra roadiuvato dal collega 
dott. Emiliani, nelle prime o-
re di domani, dopo che l'avv. 
Bonelli ed il prof. Dominici 
irispetti\-amente legale e pa-
rente della moglie del medi
co rapitoi avranno esposto 
il piano. Esst infatti hanno 
discus-o stamane della cosa 
unitamente al dott. Viroli ed 
hanno assunto 1'impegno di 
rendernc cdotta !a famiglia 
Rossini. Non e infatti conce-
pibile che. perdurando il si
lenzio dal pomeriggio del 
giorno 6. si dia ancora tre-
gua ai banditi. 

« La famiglia — ha detto il 
dott. Viroli — conserva sem
pre un filo di speranza, ma 
nteniamo, il collega Emilia
ni ed io, che la speranza e 
1'inattivita devono essere ba-
sate su dati di fatto*. 

E dati di fatto, salvo tele-
fonate generiche e messag-
gi riportati, alia famiglia 
Rossini non sono stati for-
mti. Lo ha confermato an
che il suo portavoce, l'aw. 
Bonelli, il quale — rompen-
do 1'abituale riserbo — ha 
detto che gli autori delle te-
lefonate non hanno mai dato 
garanzie in tal senso. Potreb
bero essere stati degli scia
calli, ad esempio, al corren-
te di alcuni particolari rela-
tivi alle abitudini alimenta-
ri del medico (pare che il 
tipo di prova forn'ta sia sta
ta una del genero, per cui 

i veri rapitori non si sareb-
bero mai fatti vivi. O, se le 
telefonate pervenivano da 
questi ultimi, perche non. 
hanno mai fornito le tanto 
attese prove? 

Nell'un.'j come nell'altro ca-
so e evident e che la preoc-
cupazione per Fincolumita di 
Lino e Gio' Rossini aumenta 
di minuto in minute. Si te-
me, anche in famiglia, che 
sia accaduto l'irreparabile. 

Si e quindi giunti al mo
mento in cui, oltre la speran
za, occorre guardare in fac-
cia la realta. E questa real-
ta dice che le probabilita a 
favore del rientro dei due 
sequestrati sarebbero del die
ci-quindici per cento; ma an
che questa percentuale, come 
si e potuto arguire parlando 
con il dott. Viroli, sembra 
che si debba ritenere troppo 
ottimistica. 

Le indagini scatteranno 
qumdi all'undicesimo giorno 
dal ratto. E' un periodo lun-
go, durante il quale i malvi-
venti hanno avuto tutto il 
tempo per distruggere le pro
ve e precostituirsi degli ali
bi. «Eppure — ha detto il 
dott. Viroli — io sono con-
vinto di trovare qualcosa di 
interessante a San Marino, do
ve sicuramente va localizza-
to I'ideatore del colpo, cioe 
il " basista " ». La fiducia del 
giovane magistrato potrebbe 
basarsi anche sulle molte 
contraddizioni e suglt errori 
di questo duplice sequestro 
per il quale non sono stati 
seguiti schemi abituali. 

Riscatto 
o vendetta ? 

A questo punto, vacilla quin
di anche I'ipotesi del ratto a 
scopo di estorsione. Si e por-
tati anche a supporre che la 
estorsione (vale ricordare che 
in questo caso non si e mai 
a\oita una richiesta precisa 
di denaro) potesse servire 
per coprire qualche cosa di 
altro. ad esempio un'atroce 
vendetta. Oppure, ferma re-
stando l'idea del riscatto, bi-
sognerebbe supporre la mor
te arcidentale di uao degli 
ostaggi e la soppressione del-
l'altro. 

Ma perche. allora, continua
re la commedia delle telefo
nate. dei contatti di vario ge-
nere? \je ipotesi piii proba-
bili paiono essere quelle le
gate alia ricerca della possi-
b.lita dj ottenere ugualmente, 
cuoe anche senza una «pro-
va ». la somma (o parte del
la somma) del riscatto op-
pure al desiderio di prende-
re tempo. E in quest'ultimo 
caso potrebbe spiegarsi il mo
tivo per il quale le ultime te
lefonate, a difTerenza di quan-
to aweniva in un primo mo
mento, parevino giungere da 
lontano. udendosi gli scatti 
della tele«elezione. Proprio 
in considerazione di questo, 
potrebbe spiegarsi anche la 
richiesta dei banditi di di
struggere i nastri contenenti 
le registrazioni e di dame 
1'annuncio tramite il messag
gio let to da don DecLo Fo-
schi: la durata di un'unita 
di teleselezione varia infatti 
a seconda della distanza e 
pertanto i rapitori avrebbero 
avuto timore di vedersi loca-
lizzati entro un certo cerchio, 
con centro a San Mariao. pro
prio da un eventuale studio 
dei nastri registratl. 

f. C. 

In una vasta aiione compiuta dai CC. 

Sequestrati molte armi 
e migliaia di proiettili 

NeH'aiione, durata ventiquottro ore, impeqnati circa tremila militi - Setacciate 
tutte le citta del Hord • Molti arresti • Recuperate opere d'arte e refurtiva varia 

MILANO, 8 luglio 
Duemila duecento carabinie-

ri della divisiohe « Pastrengo », 
con 400 automezzi, hanno com-
piuto una vasta operazione, 
durata 24 ore e conclusasi sta-
mani, nelle 33 province della 
Italia settentrionale, alio sco
po di controllare tutte le zo
ne, bar, ritrovi notturni, lo-
cande, dormitori, scali ferro-
viari e portuali che possano 
essere al centro di traffici il-
leciti, gioco d'azzardo e pro-
stituzione. 

Sono state controllate un 
migliaio di localita e oltre 
9.5O0 local i pubblici. Sono sta
te arrestate 249 persone, di 
cui 142 colte in flagranza, e 
ne sono state denunciate a 
piede libera 2.426. Sono state 
rimpatriate 157 prostitute e 
245 diffidate. Sono state se
questrate 247 armi da fuoco, 
21 bombe a mano, quattro chi
li e mezzo di esplosivo e oltre 
undicimila cartucce. E' stata 
recuperata refurtiva per circa 
120 milioni, oltre a 12 opere 
d'arte non ancora valutate. So
no stati sequestrati anche ti-
toli di credito falsificati per 
37 milioni e 865 mila lire. Le 
auto rtibate recuperate sono 
state 153. 

Fra gli intermenti piii signi-
ficativi vi e quello compiuto 
a Genova, nella zona di Sam-
pierdarena, dove in due abita-
zioni private e stato scoperto 

un deposito di refurtiva con 
quadri, mobili. armi e un'at-
trezzatura completa per offi-
cina meccanica per un valore 
complessivo di oltre venti mi
lioni. I titolari delle due abi-
tazioni sono ricercati. 

Nel corso di un'altra per-
quisizione compiuta in un'abi-
tazione di Trento sono state 
trovate 56 carte di identita in 
bianco e un timbro a secco, 
rubati il 23 maggio scorso dal-
l'ufrlcio comunale del vicino 
comune di Vezzano. 

TRIESTE, 8 luglio 
Nel Friuli-Venezia Giulia nel

le ultime 24 ore e stata com
piuta dai carabinieri di Udi-
ne. Trieste, Pordenone e Gori-
zia una vasta operazione di 
polizia, con l'impiego di 615 
carabinieri e 195 automezzi, 
che si e conclusa con 1'arre-
sto di 28 persone. 12 delle qua
il in flagranza di reato e 16 
in esecuzione di ordini o man-
dati di cattura; con la denun-
cia a piede libero per reati 
vari di 67 persone; con la de-
nuncia a piede libero per con
tra wenzioni di 89 persone. 

Controlli sono stati fatti in 
769 locali pubblici ed in 68 
localita e sono state compiute 
18 perquisizioni. 

Nel corso deH'operazione so
no state sequestrate e recupe
rate 53 armi da fuoco di vario 
tipo e calibro. 

Cagliari 

Concessa la 
grazia alia donna 

che faceva figli per 
non andare in galera 

ROMA, 8 luglio 

II Capo dello Stato ha con-
cesso la grazia ad Elena Sai-
nas, la donna madre di nove 
figli, in attesa del decimo. 
che per evitare l'arresto e 
scontare due mesi di reclu-
sione — relativi alia condan-
na, passata in giudicato, in-
flitti alia donna nel 1969 per 
sottrazione di beni pignorati 
— mette al mondo ogni an
no un figlio. 

II caso della trentasettenne 
Elena Sainas, di Quarto San-
fElena, presso Cagliari, si era 
posto alcune settimane fa 
quando i carabinieri si pre-
sentarono nella sua abitazic-
ne per trarla in arresto, sen
za peraltro farlo a causa del 
suo stato di gravidanza. 

La domanda di grazia era 
stata trasmessa alia Presiden-
za della Repubblica. con pa-
rere favorevole, dalla Procu
re di Cagliari. 

Per ordine del Presidente Amin 

Uganda: Uoccati 114 americani 
Ufficialmeiite sono t ro/oifori • del tCorpo della pace 3 - 5/ rw/e accertare che noa 
5f0M merceaari per il Haaada • Solo Teqaipoaaio t ftereo sooo stall /tscftfi partire 

KAMPALA, 8 luglio 
Per 24 ore un «jet» con 

114 membri dell'organizzazio-
ne statunitense «Peace Corps* 
(i cosiddetti volontari civili 
nei Paesi sottosviluppati > e 
stato bloccato all'aeroporto di 
Kampala per ordine perso
nate del capo di Stato ugan-
dese, generate Amin, il qua
le vuole assicurarsi che i 114 
non siano mercenari diretti 
nel Ruanda. 

L'aereo, noleggiato da una 
compagnia africcna, era giun-
to a Kampala da Londra per 
un normals scalo di riforni-

mento prima di raggiungere 
la sua destinazione, Bujumbu
ra (capitale del Burundi). In 
effetti, fatto il rifornimento, 
l'aereo ha ripreso il volo, ma 
subito dopo ha ricevuto dal
la torre di controllo l'ordine 
di riatterrare all'aeroporto di 
Kampala. Appena il «jet» si 
e fermato sulla pista, agenti 
della polizia ugandese lo han
no minuziosamente frugato da 
cima a fondo, in una per-
quisizione che e durata di
verse ore. 

Negli ambient! americani la 
vicenda viene messa in rap-
porto con la protesta presen-
tata nei giomi scorsi da Wash

ington, che ha respinto il te-
sto del messaggio inviato da 
Amin a Nixon in occasione 
della «Festa delllndipenden-
za » statunitense. In tale mes
saggio Amin au<nirava al Pre
sidente americano «un rapi-
do ristabilimento dallo scan-
dalo Watergate ». 

Le autoriUi dellTJganda han
no successivamente autorizza-
to l'aereo a lasciare Kampa
la, ma con il solo equipag-
gio. Un portavoce govemati-
vo ha detto che i « volontari » 
americani sono stati trasfe-
riti al Lake Victoria Hotel, 
dove saranno trattenuti in at
tesa di chiarimenti. 

Convegno del PCI su ecologia e caccia 

Positivo confronto 
fra naturalisti 

e mondo venatorio 
Al dibattito regionale wltosi a Hilano hanno partecipato, oltre a dirigenti 
politic!, qualitkati esponenti delie categorie che si interessano alio scot-
tante problema - Molti intemnti anche da parte di non appartenenti al PCI 

MILANO, 8 luglio 
Che un tema come «Equi-

librio ecologico e caccia nel
la politica regionale », scelto 
per il convegno indetto dal 
PCI ieri pomeriggio a Milano, 
potesse suscitare un dibatti
to quanto mai vivace e arti-
colato, contraddistinto da in-
terventi spesso in aperta op-
posizione, rispecchianti del 
resto la varieta di interpreta-
zioni che il problema poteva 
suggerire, era implicito nelle 
ptemesse stesse del convegno. 
Non altrettanto prevedibile la 
unitarieta emersa nelle con
clusion! del dibattito e iden-
tiricabile al fondo con il ri-
conoscimento che il problema 
venatorio non si puo risolve-
re in una presunta diatriba 
« caccia si cuccia no », ma di-
venta problema politico da 
inserire nel piii vasto discor-
so sulle riforme. E del re
sto M ricercare soluzioni spe-
cifiche che salvaguardino gli 
interessi generali — ha pre-
cisato il compagno Carlo Ma
ria Santoro nel suo interven-
to conclusivo — significa av-
viare un processo di trasfor-
mazione profonda del Paese. 
Cio puo avvenire attraverso 
un movimento di lotta intor-
no ai temi sui quali lo scon-
tro politico si manifesta og
gi piu duro: agricoltura, scuo-
la, uso delle Regioni, assetto 
territoriale, riforma urbani-
stica, difesa del suolo. La 
caccia e i suoi problemi non 
si possono considerare scol-
lati dalla crlsi del Paese ». 

Necessita quindi di dare un 
diverso significato al discor-
so sulla caccia, sciogliendolo 
contemporaneamente da tutti 
i limiti categoriali o corpo-
rativi. non isterilirlo in una 
chiusa polemica tra cacciatori 
e protezionisti, tra presunti 
distruttori della natura e na
turalisti, ma ricercare le cau
se profonde e determinanti 
del dissesto ecologico, cause 
che sono riconducibili alia po
litica di rapina che ha con
traddistinto lo sviluppo del 
nostro Paese, alia politica 
di sfruttamento indiscriminato 
delle sue risorse fisiche ed 
umane. 

«Non bisogna scordare — 
ha ancora detto Santoro — che 
tra i maggiori conservatori 
della natura e'e spesso chi si 
e fatto promotore principale 
per motivi di profitto della 
distruzione della natura stes-
sa. Abbiamo davanti agli oc-
chi la farsa del convegno sul-
l'ecologia di Urbino, indetto 
dalla Tecneco, che ha tanta 
parte nell'inquinamento atmo-
sferico e idrogeologico in 
Italia ». 

II problema della caccia e 
dunque problema dell'ecolo-
logia intesa non in « senso di-
fensivo» ma come momento 
politico generale. Si parla 
quindi di ecologia per par-
lare di « assetto territoriale » 
e cioe salvaguardia del terri-
torio. delle condizioni di vi
ta e di lavoro, organizzazio-
ne dei tipi di insediamento 
agricolo, industriale o urba-
no. richiamando. in sostanza, 
un concetto, quello di «terri-
torio complessivo», che si
gnifica contemporaneamente e-
conomia, urbanistica, forma-
zione della forza lavoro e 
scuola, campo d'intervento 
dell'istituto regionale. 

« Si tratta — ha ancora pre-
cisato Santoro — di awiare 
un programma di sviluppo e 
di riequilibrio della Regione, 
aH'interno del quale anche la 
caccia controllata potra svol-
gere una sua funzione di « at-
tenzione ecologica» da parte 
del cacciatore. E cio non tan-
to per accogliere le motiva-
zioni a sostegno delle tesi ve-
natorie (il cacciatore va in 
campagna e quindi difende 
automaticamente la natura), 
o di quelle conservazionisti-
che, ma perche sappiamo che 
chi cerca di estirpare i pro
blemi con un processo di ri-
mozione globale o con prov-
vedimenti amministrativi (inat-
tuabili considerando ad esem
pio che i cacciatori con rego-
lare licenza sono quasi due 
milioni) tenta di esorcizza-
re il demonio senza prende-
re in mano le radici della que-
stione ». 

II primo punto e desetto-
rializzare la caccia. La pre-
senza al convegno di rappre-
sentanti di associazioni vena-
torie e di associazioni prote-
zionistiche. di naturalisti e di 
cacciatori e la riprova della 
possibilita del superamento di 
un simile scoglio. Ed e un pri
mo passo. II secondo e inve-
stire la Regione delle sue spe-
cifiche responsabilita. nel cam
po. ad esempio, di una legge 
regionale di riforma che vada 
oltre il T.U. e che si propon-
ga un'operazione restauratrice 
degli equilibri ecologici, di 
una ridiscussione dei calenda-
ri venatori, della stesura di 
una carta ecologica e conse-
guente individuazione di par-
chi od oasi; deH'abolizione 
delle riserve e della caccia 
distruttiva: deU'autogestione 
(intesa come coscienza col-
lettiva e non come difesa del 
proprio orticello) dei com-
prensori di caccia da parte di 
tutti gli interessati (e tutti 
siamo interessati alia caccia. 
come lavoratori, prima che 
cacciatori). 

Proprio su questo tema 
(niolo della Regione) parti-
colarmente dettagliata e sta
ta la relazione del compagno 
Domenico Mella, consigliere 
regionale. Rilevata la dram
matica situazione • ambienta-
le» che contraddistingue la 
Lombardia (basti un dato: 
nelle tre province piii indu-
strializzate, Milano, Varese e 
Como, su 290.000 ettari di su-
perficie 92.000 sono coperti da 
processo edificatorio; i piani 

urbanisticl elaborati dai 356 
Comuni delle tre province 
prevedono un aumento com
plessivo della popolazione si-
no a 22 milioni, contro i 4 
milioni e mezzo attuali), il 
compagno Mella ha detto: 
«Se vogliamo invertire l'in-
voluzione ecologica nella qua
le sta predpitando la regio
ne, oltre che a stabilire seel-
te produttive capaci di rilan-
ciare I'agricoltura sia in pia-
nura che in montagna, occor
re individuare una superficie 
c-apace di garantire una fun
zione di equilibrio naturale ». 

Natura 
«Questa superficie non do-

vrebbe risultare inferiore ad 
un terzo del territorio lom-
bardo. In queste zone la na
tura dovra essere salvaguar-
data dalla caccia e anche 
da qualsiasi intervento che 
possa alterare Tequilibrio na
turale ». « La codificazione di 
queste scelte politiche non 
puo che derivare da 
carta ecologica ». « Una simi
le politica vede interessato 
msieme con le alt re compo-
nenti anche il mondo vena
torio che deve essere pre-
sente nelle scelte e nella ge-
stione non solo per quella 
parte destinata a riprodurre 
selvaggina da cacciare ma in 
tutto il meccanismo di ripro-
duzione naturale, per garan
tire quegli equilibri che non 
si ottengono senza la presen-
za attiva dell'uomo ». « Ecco 
il campo — ha concluso Mel
la — per una costruttiva li-
nea ecologica: abolire i 200 
mila ettari di riserve, per 
trasformarle non in nuova 
terra bruciata, ma in par-
chi, oasi, zone di ripopola-
mento ». 

Sul tema « Uomo-ambiente-
attivita venatoria» ha parla-
to il compagno Giuseppe Cer-
vetto, redattore dell'« Unita ». 
«Se e facile dimostrare — 
ha detto — che i cacciatori 
sono tra le categorie piit in
teressante alia conservazione 
dell'ambiente, non e altrettan
to facile dimostrare che svol-
gono o possono svolgere una 
funzione positiva ». Dopo aver 
illustrate come sia stato tra-
scurato per anni il problema 
della caccia, insieme con quel-
io della difesa dell'ambiente 
e della natura. come un cer
to tipo di sviluppo abbia 
compromesso l'ambiente e in
sieme danneggiato la pratica 
venatoria, il compagno Cer-
vetto ha aggiunto: « Per giun
gere ad un nuovo assetto del 
territorio e per creare con
dizioni che permettano a qua
si due milioni di italiani di 
esercitare la caccia e ormai 
convinzione generale che oc
corre giungere al piii presto 
al superamento dell'istituto ri-
servisticoi). «La soluzione e 
quella di legare il cacciatore 
al territorio, chiamandolo a 
partecipare alia gestione del 
territorio stesso... Ristruttu-
rato il territorio, destinan-
done un terzo agli istituti di 
protezione e produzione fau-
nistica, i restanti due terzi 
dovrebbero essere costituiti 
in zone di caccia autogesti-
te di ampiezza relativamen-
te modesta». Zone, ha pre-
cisato Cervetto, gestite in col-
laborazione tra i cacciatori, 
i Comuni, le comunita mon
tane, gli agricoltori, ecc . 

E' seguita quindi la relazio
ne del compagno Vicario, 
consigliere provinciale di Pa-
\ia: «Pensare di affrontare 
i problemi della caccia al di 
fuori di ogni concetto pro-
grammatorio e intersettoria-
le diventa illusorio ». « Se og
gi ci si trova in queste con
dizioni non e certo colpa 
dei cacciatori, anche se la 
passione venatoria va con
trollata, regolamentata in ba
se alle potenziali risorse og
gi disponibili». II compagno 
Vicario ha quindi sottolinea-
to il ruolo negativo assunto 
dalla Regione lombarda che 
ha trascurato finora la pro-
posta di una legge organica 
che operi a vantaggio del 
territorio faunistico e della 
massa dei cacciatori. E an
cora: «Gli Enti locali, i Co
muni associati. le comunita 
montane rappresentano oggi 
una realta viva e presente 
sui quali va proteso ogni 
sforzo al fine di awiare un 
deciso decentramento delle 
attivita venatorie vedendo in 
essi gli strumenti piii capa
ci di programmare e di ge-
stire ogni attivita in coeren-
za con le esigenze di sviluppo 
economico e sociale e per 
l'utilizzazione di ogni tipo di 
risorsa ». 

Insetticidi 
Vivace, s'e detto. e artico-

lato il dibattito che ha af-
frontato secondo matrici di
verse il tema proposto, ma 
dibattito anche unanimamen-
te conseguente nell'individua-
re nello sviluppo capitalisti-
co l'autore principale del 
• danno » ecologico. «Ma in 
questo ha un peso anche la 
attivita venatoria», ha ricor-
dato la rompagna Laura Con-
ti, dimostrando come un cir-
cuito caccia-distruzione degli 
uccelli insettivori — uso degli 
insetticidi in agricoltura — pos
sa determinare l'inquinatnento 
dell'iiomo e dell'ambiente. 

Per questo e necessario eli-
minare alcune forme di cac
cia distruttiva (uccellagione e 
capannismo). Nella stessa di
rezione si e espresso il pro
fessor Vittorio Parisi, ecologo 
(«L'uccellagione non serve 
certo a censire gli uccelli ») 

sollecitando un piii ampio rap-
porto di collaborazione tra 
naturalisti e cacciatori. Anco
ra sull'iiccellagione il profes
sor Frugis, ornitologo dell'U-
niversita di Parma, ha det
to: «Lo studio degli uccelli 
puo essere affrontato attra
verso l'uccellagione e l'inanel-
lamento ma non certo con i 
metodi seguiti in Italia ». Sul
la stessa linea si e espresso 
il professor Valle, ornitologo. 

«II problema della caccia 
— ha detto la compagna Bo-
nazzola — deve essere inqua-
drato nel discorso della sal
vaguardia della natura. La 
fauna e cosa di tutti. Non 
dobbiamo essere presi da vi
sion! particolaristiche e setto-
riali, facendoci cogliere da 
preoccupazioni elettoralisti-
che ». 

Al Convegno anche la vo
ce del presidente della Feder-
caccia lombarda, Fabbri (« I 
cacciatori hanno tutto l'inte-
resse a difendere la natura e 
a lavorare quindi al fianco 
di naturalisti e scienziati, cer-
cando di risolvere pero prima 
i problemi dell'inquinamento 
che sono alia base»); e quel
la del responsabile di una 
associazione naturalistica, Cec-
coni (« una cosa sinora e cer
ta: la caccia non puo giova-
re alia natura, anche quan
do promuove il ripopolamen-
to, fattore del tutto innatu-
rale»). « Bisogna promuovere 
un esodo volontario: riporta-
re i cacciatori alle dimensio-
ni adeguate all'ambiente », ha 
detto Francesco Bassilana, 
studioso di problemi venatori 
nei Paesi socialisti. 

«La battaglia ecologica — 
ha detto il compagno sena-
tore Mingozzi, presidente del
la Commissione caccia del PCI 
— e una battaglia per le ri
forme. Bisogna convincere di 
questo i cacciatori, convincer-
li ad essere in prima fila 
nella battaglia per le riformt 
e per un nuovo assetto ter
ritoriale, perche prima che 
cacciatori sono operai, conta-
dini, studenti, lavoratori». 

Rapina 
« L'attivita sportiva venato

ria non e quella di " far car-
niere ". Va ricercata una re-
golamentazione ma tenendo 
conto delle tradizioni locali. 
E' necessario uno sforzo per 
dare unitarieta alle iniziative 
delle associazioni venatorie o 
naturalistiche, nel quadro di 
una visione piii generale e po
litica: se e scomparso Yhabi-
tat, cio e awenuto per la 
politica di rapina del suolo ». 

II dissesto idrogeologico, i 
fiumi inquinati. le frane, le 
colture abbandonate, il disbo-
scamento, il depauperamento 
del suolo pubblico, sono fe-
nomeni che vanno di pari pas
so con la rarefazione della 
fauna. 

«Non saremmo di certo 
contenti — ha detto un natu-
ralista — che la caccia finis-
se in seguito alia sparizione 
degli animali: una vittoria di 
Pirro improponibile per noi 
come lo sarebbe evidentemen-
te per i cacciatori». 

Oreste Pivetta 

Partito da Torino 
muore in treno 
mentre torna 

a casa per le ferie 
SALERNO, 8 luglio 

Un uomo di 52 anni, Giu
seppe Jannello residente a 
Grugliasco (Torino), e morto 
in seguito ad improwiso ma-
lore mentre tornava in treno 
a Siracusa. sua citta d'origine, 
per un breve periodo di va-
canze. 

Jannello, partito da Torino 
con il direttissimo «573», in 
prossimita della stazione di 
Salerno, si e accasciato sul 
pavimento d e l l a carrozza. 

Pescecani 
nei man 

di Trieste 
eKapoli 

TRIESTE, 8 luglio 
Quattro squali sono stati av-

\istati oggi nel golfo di Trie
ste. In tutti i centri balnea-
ri, da Trieste a Lignano Sab-
biadoro, sventolano le bandie-
rine rosse di pericolo. Mol
ti turisti hanno perb fatto 
ugualmente il bagno. 

• 
NAPOLI, 8 luglio 

Un pescecane, lungo circa 
due metri. e stato awista 'o 
stamani al largo di Meta di 
Sorrento da un pescatore di
lettante, Sabato Montone. di 
38 anni. Lo squalo al dirige-
va verso Punta dnmanel la 
ed e emerso piii volte daU'ac-
qua con le pinne, per un 
tratto di una quarantlna di 
metri. 

Altri due pescecani erano 
stati awistati ieri nei cana-
le di Procida da Giovanni 
Festa, di Battipaglia, che si 
trova va a bordo di un moto-
scafo. 

Non si esclude che gli squa
li facciano parte del branco 
awistato due giomi fa al lar
go di Civitavecchia, dove la 
Capitaneria di porto ha dato 
disposizione ai bagnanti di 
non allontanarsi oltre 50 me
tri dalla riva. 
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